

Kleine Anfrage

## Indikatoren für nachhaltige Entwicklung

---

Frage von Landtagsabgeordneter Daniel Oehry

Antwort von Regierungschef Daniel Risch

### Frage vom 30. November 2022

Seit 2010, vielleicht auch schon früher, aber dazu finde ich keine Infos, werden die Indikatoren zur nachhaltigen Entwicklung durch das Amt für Statistik herausgegeben. Über 55 Indikatoren zeigen auf, ob wir in Liechtenstein eine positive oder negative oder auch eine neutrale Entwicklung an den Tag legen. Gemäss Vorwort soll durch das Indikatorensystem den politischen Entscheidungsträgern eine Basis für die langfristige Politikgestaltung bereitgestellt und die Öffentlichkeit darüber informiert werden, ob die langfristige Entwicklung in Richtung Nachhaltigkeit verläuft. Noch kann ich keine Verknüpfung zwischen den Ergebnissen, den damit verbundenen Erkenntnissen und den darauf folgenden Massnahmen erkennen. Dies führt zu folgenden Fragen:

- \* In welcher Form nimmt die Regierung diese regelmässigen Berichte zur Kenntnis?
- \* Leitet die Regierung draus Erkenntnisse ab?
- \* Falls ja, zu welchen Massnahmen hat dies geführt?
- \* Falls nein, warum werden dann diese Daten erhoben und zusammengestellt?

### Antwort vom 02. Dezember 2022

Zu Frage 1:

Wie jede andere statistische Publikation nimmt die Regierung auch die Berichte zu den Indikatoren für nachhaltige Entwicklung nicht formell zur Kenntnis. Die Regierung genehmigt jeweils im Voraus das Statistische Programm des Amts für Statistik. Für das kommende Jahr ist dort neben vielen anderen Publikationen auch wieder der Bericht zu den Indikatoren für eine nachhaltige Entwicklung vorgesehen.

Zu Fragen 2 und 3:

Das Indikatoren-system liefert unter anderem wichtige statistische Daten zur Messung des Umsetzungsstands der nachhaltigen Entwicklungsziele der UNO (SDGs). So bildete das Indikatoren-system unter anderem die statistische Grundlage für die Erstellung der ersten Umsetzungsberichts Liechtensteins über die SDGs im Jahr 2019. In diesem Bericht nahm die Regierung auch eine umfassende Bewertung der Fortschritte vor und zog eine Reihe von Schlussfolgerungen aus diesen Erkenntnissen.

Ganz generell zieht die Regierung in all ihren Entscheidungen alle vorhandenen Grundlagen – sofern relevant und sinnvoll – in ihre Entscheidungen mit ein. Die Indikatoren geben aber keine inhaltliche Vorgabe sondern zeigen ein mögliches Problem auf. Sie sind eben Indikatoren, dass es in einem Bereich entweder besonders gut läuft oder noch Verbesserungspotential vorhanden ist. Die Aufgabe der Regierung ist es dann Verbesserungen in diesen Bereichen, z.B. in der Mobilität, anzustreben.

Zu Frage 4:

Mit Regierungsbeschluss vom 28. November 2008 erhielt das Amt für Statistik den Auftrag zum Aufbau eines Indikatoren-systems für eine nachhaltige Entwicklung. Die Aufgaben der amtlichen Statistik sind in Art. 4 Statistikgesetz aufgeführt, gemäss Abs. 2 Bst. f hat das Amt für Statistik den Auftrag, statistische Informationen zur "Nachhaltigen Entwicklung" zu veröffentlichen. Die Indikatoren für eine nachhaltige Entwicklung werden seit 2010 jährlich aktualisiert.

Da das Amt für Statistik unparteilich und objektiv ist, sind die Publikationsinhalte sowie der Publikationsrhythmus unabhängig von politischen Diskussionen oder Massnahmen. Zudem sind die statistischen Informationen nicht nur für die Regierung, sondern auch für die Gmeinedebehörden und die Öffentlichkeit gedacht.